

Allocution de la vice-présidente Harris lors de la séance plénière d'ouverture du Sommet pour la paix en Ukraine

La Maison-Blanche
Kamala Harris, vice-présidente des États-Unis
Obbürgen, Suisse
Le 15 juin 2024

MADAME LA VICE-PRÉSIDENTE HARRIS : Merci. Merci, Madame la présidente Amherd et Monsieur le président Zelensky, d'être les hôtes de ce sommet. C'est un honneur pour moi de me trouver ici aujourd'hui avec tous les dirigeants.

J'ai rencontré le président Zelensky pour la première fois en février 2022, cinq jours seulement avant que la Russie n'envahisse l'Ukraine, une tentative scandaleuse d'assujettir un peuple libre et de rayer un État souverain de la carte.

Ce même jour, j'ai prononcé un discours à la Conférence de Munich sur la sécurité dans lequel j'ai fait clairement savoir que les États-Unis d'Amérique soutenaient fermement ces principes : les populations ont le droit de choisir elles-mêmes leur forme de gouvernement, les nations ont le droit de choisir elles-mêmes leurs alliances, il existe des droits inaliénables que les gouvernements doivent protéger, l'État de droit doit être respecté, la souveraineté et l'intégrité territoriale de tous les États doivent être respectées et les frontières nationales ne doivent pas être modifiées par la force.

Près de deux ans et demi plus tard, je suis ici pour réaffirmer l'attachement des États-Unis à ces principes et notre engagement inébranlable à soutenir le peuple ukrainien qui se défend contre l'agression brutale de la Russie.

Comme j'en ai discuté avec le président Zelensky plus tôt dans la journée, le président Biden et moi-même avons clairement indiqué, au cours des trois dernières années, que nous étions déterminés à faire respecter les règles et les normes internationales, à défendre les valeurs démocratiques et à nous opposer aux dictateurs ainsi qu'à soutenir nos alliés et nos partenaires.

Cette approche a assuré notre sécurité et notre prospérité pendant des générations, et il continue d'en être ainsi aujourd'hui.

Cette approche fait la force de l'Amérique et assure la sécurité des Américains. Et cette approche renforce la stabilité mondiale.

L'agression de la Russie ne constitue pas simplement une atteinte à la vie et à la liberté du peuple ukrainien, elle ne constitue pas simplement une atteinte à la sécurité alimentaire mondiale et à l'approvisionnement en énergie. L'agression de la Russie constitue également une attaque contre les règles et les normes internationales et les principes énoncés dans la Charte des Nations unies.

La Russie est un membre permanent du Conseil de sécurité des Nations unies. Pourtant, depuis près de deux ans et demi, elle viole sans vergogne les principes fondamentaux de cette charte. Si le monde ne réagit pas lorsqu'un agresseur envahit son voisin, il ne fait aucun doute que d'autres agresseurs s'enhardiront. On risque alors de connaître une guerre de conquête et de chaos, et non d'ordre et de stabilité, qui menace toutes les nations.

Le président Joe Biden et moi-même continuerons de soutenir l'Ukraine et d'imposer des coûts à la Russie.

Et nous continuerons d'œuvrer en faveur d'une paix juste et durable, fondée sur les principes de la Charte des Nations unies et sur la volonté du peuple ukrainien.

Monsieur le Président Zelensky, les États-Unis partagent votre vision pour la fin de cette guerre et la fin des souffrances du peuple ukrainien.

Dès lors, mobilisons-nous tous pour répondre à l'impérieuse nécessité de ramener les enfants innocents enlevés par la Russie, de les ramener chez eux.

Convenons également que l'un des résultats concrets des travaux de ce sommet pour la paix est d'accroître la sécurité alimentaire et énergétique mondiale. Et que rien au sujet de la fin de cette guerre ne soit décidé sans l'Ukraine.

Hier, en revanche, Poutine a fait une proposition. Mais nous devons dire la vérité : il n'appelle pas à la négociation, il appelle à la capitulation.

L'Amérique se tient aux côtés de l'Ukraine non pas par charité, mais parce qu'il y va de notre intérêt stratégique.

Nous nous tenons aux côtés des délégations de plus de 90 pays qui ont également un intérêt stratégique dans une paix juste en Ukraine. Parmi nous, il existe assurément un large éventail de points de vue face au grand nombre de défis et d'opportunités auxquels nous sommes confrontés dans le monde. Nous ne sommes pas toujours d'accord.

Toutefois, face à la guerre non provoquée et injustifiée de Poutine contre l'Ukraine, il existe une unité et une solidarité dans le soutien des normes et des règles internationales.

Pour le président Joe Biden comme pour moi, c'est l'une de nos missions fondamentales que de faire respecter l'ordre international fondé sur des règles, de le défendre, de le renforcer et de le promouvoir. Et il ne fait aucun doute que cela doit être une priorité pour nous tous.

Je vous remercie. (Applaudissements.)